

El movimiento apostólico: Rasgos históricos, teológicos y eclesiológicos

Rainer Siemens • Facultad de Teología Campus CEMTA •
rainer_siemens@yahoo.com

Resumen

Se presenta el desarrollo histórico, convicciones teológicas y aspectos eclesiológicos de la Nueva Reforma Apostólica, comúnmente conocida en nuestro contexto como movimiento apostólico. Para este fin, serán destacadas las raíces históricas, que se remontan a los años 40 y 50 del siglo pasado y la subsiguiente influencia de C. Peter Wagner, durante los años 90, en el surgimiento de este movimiento. La presente investigación también dará una breve introducción a los términos apóstol y profeta, así como también el concepto de milagros, la guerra espiritual estratégica y el dominionismo; todos ingredientes esenciales de la eclesiología del movimiento apostólico. El artículo concluye con una evaluación que establece los aspectos positivos y negativos de la Nueva Reforma Apostólica

Palabras claves: iglesia global, culturas, servicio, nacionalidades, dones.

Abstract

The historical development, theological convictions and ecclesiological aspects of the New Apostolic Reformation, commonly known in our context as an apostolic movement, are presented. For this purpose, the historical roots will be highlighted, dating back to the 40s and 50s of the last century and the subsequent influence of C. Peter Wagner, during the 90s, in the emergence of this movement. The present investigation will also give a brief introduction to the terms apostle and prophet, as well as the concept of miracles, strategic spiritual warfare and dominionism; all essential ingredients of the ecclesiology of the apostolic movement. The article concludes with an evaluation that establishes the positive and negative aspects of the New Apostolic Reformation

Keywords: Apostolic Movement, prophets, spiritual warfare

Introducción

Desde la década de los 80, se está proliferando una nueva variante del cristianismo (Geivet & Pivec, 2014, pág. 1) que espera el surgimiento de apóstoles y profetas en nuestros días. Aunque en el contexto paraguayo se lo conoce como el ‘movimiento apostólico’, internacionalmente se denomina la ‘Nueva Reforma Apostólica’ (en adelante NRA). Al escuchar este nombre, surgen tres preguntas: ¿Qué hay de nuevo en este movimiento? ¿Por qué pretende ser apostólico? ¿Y qué quiere reformar exactamente? (New Apostolic Movement, 2018).

Tradicionalmente se distinguían dentro del cristianismo tres corrientes principales: El catolicismo, el protestantismo y la iglesia ortodoxa. La NRA se percibe como el cuarto pilar del cristianismo global. Su objetivo es iniciar una segunda reforma de alcance mundial. Para este propósito, debe ser restaurado el liderazgo eclesial de apóstoles y profetas (Geivet & Pivec, 2014, pág. 8).

La NRA justifica la restauración del apostolado con pasajes como Efesios 4:11-12 (cf. Efesios 2:20, 1ª Corintios 12:28) (Wagner, 2018). Según la perspectiva de la NRA, Pablo afirma con este texto que la iglesia está liderada por el ministerio quintuple de apóstoles, profetas, evangelistas, pastores y maestros. De acuerdo a la convicción de la NRA, el ministerio quintuple es el modelo eclesial divinamente instituido que ahora, durante esta segunda reforma, está siendo restaurado por Dios (Wagner, 2018).

C. Peter Wagner (1930-2016), uno de los principales ideólogos de la NRA, señala que a lo largo del siglo XX emergieron varios movimientos de renovación eclesial, cuyo crecimiento fue muy superior al de otras iglesias¹. Wagner observó que estos movimientos de rápido crecimiento tenían algunos rasgos comunes. En 1994, Wagner les asignó a este tipo

¹ Entre estos estaban el movimiento africano de iglesias independientes del año 1900, el movimiento chino de iglesias hogareñas de 1976, el movimiento de iglesias carismáticas independientes de EEUU a partir de los años 70 y el movimiento de iglesias independientes de América Latina en los 70.

de iglesias un nombre: ‘Nueva Reforma Apostólica’. Wagner justificó este nombre así:

‘Reforma’ porque el movimiento iguala a la Reforma Protestante en el impacto mundial; ‘Apostólico’ debido a todos los cambios, siendo el más radical el gobierno apostólico (...); y ‘Nuevo’ porque varias iglesias y denominaciones ya llevaban el nombre de ‘apostólico’, pero no se ajustaban al patrón NRA. Otros nombres para este movimiento, que son más o menos sinónimos a NRA, han sido ‘Neopentecostal’, ‘Neocarismático’, ‘Independiente’ o ‘No denominacional’ (Wagner, 2018).²

Esto significa, por un lado, que la NRA no es un movimiento cohesivo. NRA es más bien un término general que abarca un gran número de iglesias y ministerios independientes que tienen intereses comunes (Olson, 2019). Por otro lado, y de acuerdo a Wagner, el término NRA también acoge especialmente a las iglesias carismáticas, autóctonas, no denominacionales e independientes de África y América Latina. Estas iglesias radicalmente contextualizan el evangelio, ya que sus pastores no fueron expuestos a misioneros extranjeros o a un entrenamiento profesional en un seminario del extranjero. Wagner también puso de relieve que el fortalecimiento de este tipo de iglesias carismáticas independientes, bajo el liderazgo de apóstoles, fue acompañado por un decrecimiento significativo de las denominaciones protestantes tradicionales, como las presbiterianas, luteranas, anglicanas, menonitas y otras (Ross, 2019, págs. 19-23)³. Esta crisis en las denominaciones clásicas se

² La NRA actualmente es el movimiento más grande del cristianismo. Se estima que tiene 370 millones de miembros en todo el mundo. Según las proyecciones, este movimiento pronto pudiera ser mayor que las iglesias protestantes y evangélicas. Cf. Geivett & Pivec, 2014, pág. 9.

³ Wagner, como estudiante de Donald McGraven en el Fuller Theological Seminary, fue uno de los fundadores del Movimiento de Crecimiento de Iglesias (inglés: Church Growth Movement). En su estudio empírico del crecimiento de iglesias, Wagner identificó el patrón apostólico que impulsaba el crecimiento de las iglesias carismáticas independientes. Cf. Ross, 2019, págs. 19-23

puede superar únicamente con la restauración de los oficios del apóstol y del profeta (Mora, 2019, págs. 5-6)⁴.

1. Origen histórico

A diferencia de Wagner, los críticos de la NRA ponen de relieve que este movimiento y su énfasis en apóstoles, como también otros rasgos teológicos, no representan una innovación verdadera (Ross, 2019, pág. 80).

1.1 El Movimiento de la Lluvia Tardía de los años 40 y 50

El precursor directo a la NRA fue una corriente pentecostal denominada ‘lluvia tardía’ (cf. Jeremías 3:3, 5:23-25, Joel 2:23, Oseas 6:3, etc.) que surgió en el año 1948 en Canadá y rápidamente se extendió a los Estados Unidos.⁵ No obstante, ya en 1949 las Asambleas de Dios, una de las denominaciones pentecostales más grandes, reprobó el Movimiento de la Lluvia Tardía. Otras denominaciones pentecostales también rechazaron esta corriente (Latter Rain, 2018). Sorprendentemente, la Lluvia Tardía anticipó los temas centrales de la NRA⁶. Estos postulados son:

a) *La restauración del apostolado*: Entre las varias innovaciones doctrinales,⁷ la Lluvia Tardía enseñó que la

⁴ La NRA percibe el sistema denominacional tradicional con sus estructuras, doctrinas y templos como ‘religión’. A diferencia de esto, la NRA quiere instalar una cultura de ‘reino’. Cf. Entrevista al Apóstol Tony Santos: Reforma Societal, 2019, Mattera, 2019 y Oberti, s.f.

⁵ Se asumía que la ‘lluvia temprana’ se referiría al derramamiento del Espíritu Santo durante Pentecostés. El mover del Espíritu que se experimentaba en este movimiento era una señal de los últimos días, por lo que este derramamiento final del Espíritu, antes del fin del mundo, se denominaba ‘lluvia tardía’. Cf. *ibíd.*, págs. 80-81.

⁶ Las doctrinas del Movimiento de la Lluvia Tardía reaparecieron en la década de los 80’s, en el contexto del movimiento profético. Cf. Geivett & Pivec, 2014, págs. 5-6.

⁷ Entre estas innovaciones están: la profecía personal, la interpretación tipológica de las Escrituras, la restauración del ministerio quíntuple de la iglesia de acuerdo a Ef 4:11, la impartición del Esp. Santo mediante la imposición de manos y una escatología victoriosa que negaba el pesimismo del

estructura quíntuple y el apostolado debían ser restaurados. Los ancianos, pastores y diáconos de iglesias locales debían someterse a apóstoles que pastoreaban las iglesias de una región (Hawkes, 2019, págs. 242-245).⁸

Esta restauración de la iglesia neotestamentaria aspiraba reponer la unidad entre los cristianos y expandir el reino de Dios antes de la segunda vuelta de Cristo. Se enseñaba que la iglesia no debía ser organizada de acuerdo a estructuras denominacionales, sino conforme a regiones geográficas. Las denominaciones se disolverían en los últimos días, dando paso a que las iglesias de ciudades o regiones se unan bajo el liderazgo de un apóstol (Latter Rain, 2018). Esta idea de iglesias regionales, lideradas por apóstoles, que significarían el fin del denominacionalismo, resurgió 50 años más tarde como uno de los principales pilares de la NRA.

b) Escatología optimista: Uno de los rasgos más distintivos de la Lluvia Tardía fue su escatología optimista. Las denominaciones pentecostales clásicas esperaban el inminente rapto de la iglesia, seguido por la gran tribulación y el gobierno global del Anticristo. Pero la Lluvia Tardía rechazó el inminente rapto y propuso la aparición de la era del reino, la cual sería erigida por la iglesia en toda la tierra, hasta alcanzar la autoridad en cada aspecto social y en todos los países del mundo (Mora, 2019, págs. 25-26).⁹ Esta escatología optimista posteriormente revivió en la NRA como ‘dominionismo’ o ‘teología del Reino ahora’.

dispensacionalismo. Cf. Latter Rain (post–World War II movement), 2018 y Ross, 2019, pág. 81.

⁸ El ministerio de los profetas también debía ser restituido. Ellos asumirían muchas de las funciones de los pastores, maestros y evangelistas y, por lo tanto, liderarían la iglesia en el plano local. Cf. Hawkes, 2019, págs. 242-245.

⁹ Esta teología muy optimista se distinguía también del pretribulacionismo pentecostal clásico. De acuerdo al pretribulacionismo, el rapto de la iglesia ocurrirá antes de la gran tribulación. Al final de la gran tribulación, Jesús volverá, junto con su iglesia por segunda vez. Esto significa que antes del ‘final’ no habría una época gloriosa y de victoria para la iglesia, como la ‘lluvia tardía’ lo asumía. Las Asambleas de Dios rechazaron esta escatología optimista de la ‘lluvia tardía’ Cf. Latter Rain (post–World War II movement), 2018.

c) Los milagros y la doctrina de los “hijos manifiestos de Dios” (*el “ejército de Joel”*): Para establecer el reino de Dios sobre toda la tierra, la NRA también espera el llamado de un poderoso ejército que transformará el mundo para Dios antes de la segunda venida de Cristo. Esta idea también deriva de la Lluvia Tardía. Se esperaba que el ‘ejército de Joel’, es decir, los jóvenes cristianos, conocidos también como ‘hijos manifiestos de Dios’, obrarían grandes prodigios que complementarían la obra de Dios en la tierra e inaugurarían su reino antes de la segunda venida de Cristo (Latter Rain, 2018). Los ministerios restaurados, es decir, los apóstoles y profetas, prepararían a los hijos manifiestos de Dios para esta obra final antes de la segunda venida de Cristo (Hawkes, 2019, pág. 245).

d) *Prácticas de la Lluvia Tardía heredadas por la NRA*: La NRA también heredó prácticas como la imposición de manos, mediante la cual, el Espíritu Santo y los dones espirituales fluían de una persona especialmente ungida a otra,¹⁰ y se daban profecías personales que desvelaban el futuro específico (Hawkes, 2019, págs. 234-235)¹¹ de una persona de la Lluvia Tardía (Latter Rain, 2018).

1.2 El Movimiento de Pastores de los años 60 y 70

Aparte de la Lluvia Tardía, la NRA también fue impactada por el Movimiento de Pastores (“Shepherding Movement”) que nació en los años sesenta.¹² Este movimiento también promovía la restauración del ministerio quintuple. El

¹⁰ Este concepto del bautismo del Espíritu Santo se diferencia drásticamente del pentecostalismo clásico, que esperaba que ocurriera dicho bautismo como resultado de una vida dedicada a la santificación, la oración y el ayuno, sin la necesidad de intermediarios ungidos.

¹¹ Las profecías personales proclamaban ‘palabras de conocimiento’, que desvelaban sucesos del pasado y revelaciones sobre el futuro ministerio de una persona. Las profecías profesionales pronto invadían toda la vida personal; designando cónyuges, la compra o venta de inmuebles, etc. En muchos casos, las profecías fueron incorrectas, lo que tuvo resultados trágicos. En las denominaciones pentecostales clásicas, la profecía personalizada no ocupaba un lugar preponderante, ya que se consideraba que la Biblia instauró la profecía para la edificación de toda la iglesia. Cf. Hawkes, 2019, págs. 234-235.

¹² La organización oficialmente se denominaba “Christian Growth Ministries”.

movimiento de pastores quería proveer orientación a numerosos grupos cristianos no-denominacionales que habían surgido durante los avivamientos carismáticos. Los representantes principales de esta corriente fueron Bob Mumford, Charles Simpson, Derek Prince, Don Basham, Ern Baxter y John Poole. Mediante sus conferencias anuales entre 1972 y 1975, estos seis hombres crearon una red de iglesias y pastores que se sometían a su autoridad. En contrapartida, estos seis velaban por el bienestar espiritual de sus ovejas mediante relaciones de pacto (Hawkes, 2019, págs. 245-247).

El movimiento de pastores tuvo repercusiones positivas, ya que proveyó disciplina y orientación a muchos cristianos de la generación hippy. No obstante, la reputación del movimiento cayó dramáticamente en los años 80 por los numerosos casos de abusos de poder, las estructuras sectarias y las tácticas de intimidación que florecieron, en su estructura piramidal, con su clara distinción entre pastores y ovejas. Se decía irónicamente: “Baja la decisión por la pirámide y suben los diezmos por la pirámide.” Hoy en día, se observa que la mayoría de los promotores originales del movimiento de pastores cuestionaron la sumisión autoritaria que exigía el movimiento (Hawkes, 2019, págs. 247-248; Movement, 2019). No obstante, el concepto piramidal de redes, en el cual pastores e iglesias delegan su autoridad a un apóstol, renació en los años 90 en la NRA.

La NRA también heredó otra idea problemática del movimiento de los pastores: La cobertura espiritual.¹³ El concepto implica que un creyente tiene que someterse a la autoridad de otro cristiano. La vida y el ministerio de una persona tienen validez ante los ojos de Dios y, por lo tanto, podrá prosperar, únicamente mediante esta sumisión (*Does a person / ministry need a spiritual covering*, 2019). En la NRA la cobertura espiritual está ligada a la idea de la ‘impartición’. Los apóstoles imparten su poder a otra persona si ésta permanece bajo su autoridad. Así, el poder de Dios fluye mediante el apóstol hacia la persona que está bajo su cobertura (Smietana, 2019). El

¹³ El concepto de la cobertura espiritual también es conocido por ‘paternidad apostólica’.

concepto de la cobertura espiritual también provocó numerosos abusos de autoridad en el movimiento de pastores. En algunos casos, creyentes afirmaban que en una hipotética decisión entre obedecer a Dios o a su pastor, obedecerían al pastor (*Does a person / ministry need a spiritual covering*, 2019).

1.3 El Movimiento de Signos y Milagros de los años 80 y 90

El predominio de milagros en la NRA recibió un impulso directo de la tercera ola de renovación carismática a partir de los años 80. El Movimiento de Signos y Milagros buscó posicionarse entre evangélicos tradicionales y el movimiento carismático. Para este movimiento, y a diferencia del pentecostalismo clásico, el énfasis en el hablar en lenguas no era una señal necesaria del bautismo del Espíritu Santo. No obstante, se heredó el énfasis pentecostal en las sanaciones milagrosas, aspecto que fue ampliado dramáticamente. La NRA recibió los impulsos del Movimiento de Signos y Milagros por la profunda relación que existía entre John Wimber, uno de los pastores principales del Movimiento de la Viña, y C. Peter Wagner. La marca distintiva de la teología de Wimber fue el concepto del ‘evangelismo con poder’ que se caracterizaba por una proclamación del evangelio acompañada por extraordinarias manifestaciones sobrenaturales (Ross, 2019, págs. 33-36; Hawkes, 2019, págs. 113-118)¹⁴.

1.4 El evangelio de la prosperidad y la confesión positiva

La NRA además absorbió varios impulsos del evangelio de la prosperidad. De acuerdo a la historiadora Catherina (Kate) Bowler, la teología de la prosperidad enseña que Dios otorga sanidad y riquezas a aquellas personas con la fe correcta. Según esta doctrina, la fe no es limitada a la esperanza después de la

¹⁴ El movimiento de signos y milagros, denominado “tercera ola” por C. Peter Wagner ganó prominencia con el curso MC150, titulado “Señales y Milagros” en el Fuller Theological Seminary, el cual fue dictado por John Wimber con la asistencia de Wagner. Cf. Ross, 2019, págs. 33-36 y Hawkes, 2019, págs. 113-118.

muerte, sino que activa y recompensa las bendiciones de Dios en el aquí y ahora. Bowler sugiere en su estudio “Bendecido: Una historia del evangelio de prosperidad en EEUU” que el antecedente histórico del evangelio de la prosperidad es el ‘nuevo pensamiento’ del siglo XIX. El nuevo pensamiento es un conjunto de ideas platónicas, dualistas y paganas, que enseña que un pensamiento positivo resulta en circunstancias materiales positivas, mientras que pensamientos negativos llevan a circunstancias materiales negativas (Bowler, 2010).¹⁵

Las ideas del nuevo pensamiento fueron cristianizadas por el evangelio de prosperidad. Lo que enseña esta doctrina sincrética es que la fe correcta, es decir, el pensamiento correcto, se manifiesta y activa con la confesión positiva. La confesión positiva asume que las palabras tienen un poder creador. Dicho de otra forma: Lo que se ‘declara’, ‘decreta’ o ‘arrebata’ en fe, determina lo que ocurre en la vida. El creyente recibe sanidad y prosperidad si declara sanidad y prosperidad para su vida. La pobreza y las enfermedades son causadas por el pecado y una fe deficiente (Hawkes, 2019, pág. 261). Por su origen pagano y sus evidentes problemas teológicos, la doctrina de la confesión positiva es rechazada como una aberración teológica por diferentes denominaciones (Enns, 2008, pág. 663). No obstante, la confesión positiva del evangelio de la prosperidad comenzó a formar parte de numerosas iglesias asociadas a la NRA (Smietana, 2019). La gran diferencia entre la NRA y el evangelio de la prosperidad consiste en que esta prosperidad no busca el enriquecimiento personal, sino que es un instrumento para establecer el reino de Dios sobre la tierra. Así, la NRA espera una enorme transferencia de prosperidad a los creyentes (Smietana, 2019).

¹⁵ Esta doctrina del nuevo pensamiento fue cristianizada por Essek William Kenyon (1867-1948) durante la primera mitad del siglo XX. A partir de los años 50, su pensamiento influyó los avivamientos pentecostales y carismáticos. Cf. Bowler, 2010.

1.5 Síntesis

La NRA no es ‘nueva’. La NRA absorbió varias enseñanzas que se gestaron en diversos movimientos durante décadas posteriores a la Segunda Guerra Mundial. Cabe resaltar que estos movimientos comparten un honesto deseo por movilizar a la iglesia para finalizar la gran comisión. Al mismo tiempo, se caracterizaron por excesos, abusos de poder y serias deficiencias teológicas.

2. Liderazgo de apóstoles y profetas

2.1 Apóstoles

2.1.1 La iglesia bajo el liderazgo de apóstoles contemporáneos

La NRA cree, como lo hizo la Lluvia Tardía y el Movimiento de Pastores, que aún hoy Dios está llamando a apóstoles para dirigir su iglesia. C. Peter Wagner define al apóstol así:

Un apóstol es un líder cristiano, dotado, talentoso, encargado y enviado por Dios con la autoridad para establecer el gobierno fundacional de la iglesia en una esfera asignada a través de escuchar lo que el Espíritu está diciendo a las iglesias y poniendo las cosas en orden acordemente para el crecimiento y madurez de la iglesia y la extensión del reino de Dios (Nicolás, 2019, pág. 7).

La idea central de la NRA es que el ministerio de los apóstoles, tal como el Nuevo Testamento lo conoce, es decir, los doce apóstoles y Pablo, los cuales fueron llamados por Jesús, no cesó con la muerte de estos. Pero, de acuerdo a la NRA, la iglesia primitiva suprimió el ministerio de los apóstoles a partir del siglo II d.C., por lo que perdió su vitalidad espiritual. Esta situación de un liderazgo deficiente perduró por 1800 años (Geivett & Pivec, 2014, pág. 30). Sin embargo, en las últimas décadas ocurrió un ‘nuevo mover’ del Espíritu. Alrededor del mundo, el apostolado es instituido nuevamente en numerosas iglesias. Así la NRA

proclamó en el 2001 la segunda edad apostólica (Geivett & Pivec, 2014, pág. 1).

Estos apóstoles modernos tienen la misma autoridad que los apóstoles bíblicos como Pedro, Juan y Pablo (Geivett & Pivec, 2014, págs. 31-34).¹⁶ Según la NRA, la falta de liderazgo apostólico en las iglesias sigue siendo el mayor obstáculo para el crecimiento del reino de Dios (Geivett & Pivec, 2014, págs. 1-2).

2.1.2 La autoridad y función de los apóstoles

Durante la segunda edad apostólica, los apóstoles y profetas tienen que asumir el liderazgo de la iglesia, mientras que pastores, ancianos y miembros del consejo cumplen un papel secundario. Únicamente mediante esta reconfiguración del liderazgo, la iglesia podrá participar en la construcción del reino de Dios antes de la segunda vuelta de Cristo (Geivett & Pivec, 2014, págs. 1-2).¹⁷

La NRA cree que los apóstoles y profetas movilizarán al ejército escatológico de Dios. Estos soldados harán maravillas, profetizarán y ayudarán al apóstol a atar poderosos demonios que actualmente dominan ciudades y países enteros. Las iglesias de la NRA también se beneficiarán de una redistribución global de la riqueza. Milagros y grandes prodigios causarán un avivamiento mundial. Se espera que más de mil millones de personas se conviertan. Algunos apóstoles incluso afirman que sus seguidores vencerán la enfermedad y la muerte. Los apóstoles serán instrumentales en el cumplimiento de las profecías sobre los tiempos finales del libro Apocalipsis. Frecuentemente la NRA manifiesta que los cristianos que se oponen a la

¹⁶ El protestantismo tradicionalmente rechazó el liderazgo eclesial por apóstoles actuales. Esta ausencia de apóstoles se ha explicado tradicionalmente por el hecho de que los apóstoles originales fueron testigos de la vida de Jesús y fueron nombrados directamente por Él. Su llamado consistía en proclamar la doctrina fundacional y normativa de la iglesia. Debido a esto, su testimonio fue registrado por los escritos del Nuevo Testamento. Debido a esto, el Nuevo Testamento no conoce una continuidad de estos apóstoles fundacionales. Cf. Geivett & Pivec, 2014, págs. 31-34

¹⁷ Aquellas iglesias que no están subordinadas a apóstoles y profetas, estarán como espectadores al margen de la obra de Dios. Cf. *ibíd.*, págs. 1-2.

restauración apostólica, están bajo el dominio del demonio de la religión (Geivett & Pivec, 2014, págs. 1-2).

Los apóstoles se perciben a sí mismos como los generales en el ejército escatológico. Ellos desarrollan las estrategias de guerra y dan las órdenes de marcha. Esto exige la subordinación de toda la congregación a esos líderes (Geivett & Pivec, 2014, págs. 34-42). De acuerdo a este modelo, los apóstoles tienen las siguientes funciones (Geivett & Pivec, 2014, págs. 45-47):

- Recibir nuevas revelaciones mediante el Espíritu Santo que son válidas siempre y cuando no contradigan la Biblia. Los creyentes deben obedecer estas revelaciones.
- Dar a la iglesia una nueva visión.
- Liderar la iglesia.
- Fundar y liderar nuevas obras misioneras.
- Dirigir la guerra espiritual.
- Enseñar.
- Dispensar la bendición de Dios (incluyendo los dones espirituales).
- Preparar a nuevas personas para el liderazgo y el servicio.
- Enviar personas para expandir el reino de Dios.

2.1.3 El llamado de los apóstoles

Los apóstoles reciben su llamado directamente de Dios. Otros creyentes únicamente reconocen esta vocación y confirman así el apostolado. La investidura oficial se puede realizar mediante una unción con aceite o una ceremonia de envío (Geivett & Pivec, 2014, pág. 41). ¿Cuáles personas potencialmente son apóstoles? De acuerdo a Wagner, futuros apóstoles pueden provenir de las siguientes esferas (Geivett & Pivec, 2014, pág. 42):

- Cristianos muy influyentes en sectores como el gobierno, el empresariado, la educación, los medios y el arte. Estos creyentes son conocidos como apóstoles públicos.
- Los pastores de mega-iglesias.
- Los líderes de ministerios cristianos muy exitosos, especialmente aquellos que se enfocan en la transformación social.

Una vez que estos líderes son identificados como apóstoles de un área social, política, económica, cultural o eclesial, todos los creyentes deben someterse a él. Rechazar al apóstol es igual a la desobediencia ante Dios (Geivett & Pivec, 2014, págs. 41-42).

2.1.4 Tipos de apóstoles

C. Peter Wagner también asume que existen tres categorías principales de apóstoles (Geivett & Pivec, 2014, págs. 42-44):

- (1.) Los apóstoles verticales: lideran redes apostólicas y otorgan cobertura espiritual a los integrantes de las redes.¹⁸
- (2.) Los apóstoles horizontales: lideran, por ejemplo, a todos los apóstoles o pastores de una ciudad o nación.¹⁹
- (3.) Los apóstoles sectoriales: proveen liderazgo a los creyentes que trabajan en los diferentes sectores la sociedad.

¹⁸Entre los apóstoles verticales, Wagner distingue cuatro subcategorías: (I) *Apóstoles eclesiales*: que lideran redes apostólicas. (II) *Integrantes de equipos apostólicos*: que forman parte de equipos de liderazgo que gobiernan redes apostólicas. (III) *Apóstoles funcionales*: que lideran ministerios específicos. (IV) *Apóstoles congregacionales*: los cuales lideran mega-iglesias.

¹⁹ En esta categoría, Wagner también reconoce cuatro subcategorías: (I) *Los apóstoles convocantes*: que reúnen líderes y coordinan su trabajo. (II) *Los apóstoles embajadores o itinerantes*: que asisten en el inicio de redes apostólicas en regiones nuevas. (III) *Los apóstoles movilizados*: quienes movilizan a los creyentes para ministerios específicos. (IV) *Los apóstoles territoriales*: los cuales proveen liderazgo en regiones específicas.

2.1.5 Organización y redes apostólicas

Las iglesias que pertenecen a la NRA muestran claras jerarquías piramidales. Todos los ministros y obreros deben someterse al apóstol. La sumisión de un pastor junto con su iglesia a un apóstol es voluntaria. El pastor se da cuenta que no tiene el llamado ni el liderazgo necesario para expandir de manera decisiva el reino de Dios, por lo que requiere de la cobertura espiritual de un apóstol. Con la sumisión, la iglesia generalmente se compromete a apoyar la red apostólica económicamente con el 5-10% de sus ingresos mensuales (Geivett & Pivec, 2014, págs. 39-40).

Las redes apostólicas pueden expandirse sin límites, integrando nuevas iglesias o aliándose con otras redes. En lugar de asociarse alrededor de una teología e historia similar, las redes apostólicas se centran en la figura del apóstol. Estas redes, además, dejan atrás el pesado aparato burocrático de las denominaciones tradicionales (Mora, 2019, pág. 10). La red apostólica más importante de la actualidad es la ICAL (“International Coalition of Apostolic Leaders”), la Coalición Internacional de Líderes Apostólicos (International Coalition of Apostolic Leaders, 2019).²⁰

2.2 Profetas

2.2.1 El concepto profético de la NRA

Aparte del apostolado, la NRA también proclama la restauración del ministerio profético.²¹ La NRA enseña que los

²⁰ Las iglesias apostólicas más conocidas de Paraguay son la Iglesia Kadosh de Lambaré, liderada por el apóstol Ángel Beriau y la Casa de Restauración, liderada por el apóstol Ángel Trinidad. Estas iglesias pertenecen a la red apostólica de Guillermo Maldonado, quien es pastor de la congregación “El Rey Jesús” de Miami. Además de estos ejemplos bien conocidos, hay muchas iglesias pequeñas pastoreadas por apóstoles. La teología de la NRA se divulga en Paraguay también por el canal de televisión Enlace TV. Cf. International Coalition of Apostolic Leaders, 2019

²¹ El pentecostalismo clásico había recuperado el ministerio profético a comienzos del siglo XX, sin que los profetas contemporáneos necesariamente

profetas actuales deben ocupar posiciones de liderazgo en las iglesias. Ellos proclaman nuevas revelaciones e incluso ejercen gran autoridad sobre individuos, iglesias y naciones enteras (Geivett & Pivec, 2014, pág. 104).

Si C. Peter Wagner puede ser considerado el padre de los apóstoles modernos, Bill Hamon (1934) podría ser calificado como el padre del movimiento profético moderno. Para Hamon, los profetas modernos tienen la misma autoridad que los profetas veterotestamentarios. Por lo tanto, los profetas pueden dar a iglesias e individuos instrucciones específicas de Dios con la fórmula “así dice el Señor”. El que rechaza al profeta, rechaza la voz de Dios (Geivett & Pivec, 2014, págs. 102-104).

2.2.2 Las funciones de los profetas

Los profetas tienen, de acuerdo a la NRA, tres funciones (Geivett & Pivec, 2014, págs. 114-117):²²

- (1) Dar profecías personales: proclamar la voluntad de Dios para la vida de una persona, revelar quiénes son llamados a uno de los ministerios quíntuples, identificar las causas de enfermedades, proclamar profecías que producen sanaciones y milagros, etc.
- (2) Declarar profecías para iglesias que determinan su visión y misión.
- (3) Identificar, mediante las profecías para naciones, los demonios que gobiernan una nación como también el futuro o juicio de un país y de sus gobernantes.

ocupen posiciones de liderazgo en la iglesia. A diferencia de esto, los profetas actuales deben ocupar cargos de liderazgo en las iglesias de la NRA.

²² Las profecías son vaticinios condicionales. Su cumplimiento depende de la obediencia de las personas. Aunque los profetas de la NRA exigen la misma autoridad que los profetas del Antiguo Testamento, no se espera que el 100% de las predicciones se cumplan. Según la NRA, muchos profetas aún no han alcanzado la etapa más alta de madurez. Aun así, se espera que las profecías se tomen en serio y que el creyente común sea obediente. Cf Geivett & Pivec, 2014, págs. 114-117.

2.2.3 Revelaciones nuevas

Los profetas proclaman supuestas revelaciones nuevas de Dios que afectan la enseñanza y la práctica de las iglesias. Sin embargo, de acuerdo a la NRA, sus verdades no contradicen la autoridad bíblica, sino simplemente restauran verdades perdidas como, por ejemplo, la restauración de los apóstoles y profetas como líderes de la iglesia (Geivett & Pivec, 2014, págs. 96-97).

Los profetas están subordinados a los apóstoles. Si los apóstoles son los generales, entonces los profetas son el servicio de inteligencia. Como agentes secretos, reciben informaciones secretas de Dios sobre las intenciones de Satanás. Esta información luego ayuda al apóstol a diseñar una estrategia para la expansión del reino de Dios (Geivett & Pivec, 2014, pág. 96).

Los profetas, al igual que los apóstoles, también formaron redes. Una de las redes más conocidas es el Consejo Apostólico de Ancianos Proféticos [ACPE] (Geivett & Pivec, 2014, págs. 96-97).²³

3. La expansión del reino de Dios

3.1 Enfrentar el reino de Satanás

3.1.1 La guerra espiritual estratégica

Una de las diferencias más importantes entre la NRA y las iglesias protestantes tradicionales es la forma en la cual el

²³ Este consejo, compuesto por 20-25 profetas, la mayoría de los cuales provienen de los Estados Unidos, publica desde 1999 un documento anual, el cual resume el consenso profético. El consenso profético de la ACPE para el año 2018 profetizaba, entre otros, que se vendría una gran reforma moral y espiritual, es decir, un avivamiento mundial que ya habría comenzado. Se esperaba también una gran redistribución de riquezas y la bendición económica sobre los EEUU. Se esperaba que cristianos de todo el mundo viajaran a Egipto para orar y que en África ocurra un gran avivamiento. El informe hace mención especial a un decreto que los profetas emitieron, el cual, en el año anterior (2017), derrocó al dictador de Zimbabue, Robert Mugabe. En el momento preciso cuando el consejo profético proclamó su autoridad sobre el espíritu demoníaco de Zimbabue, los golpistas entraban en la capital, Harare. Dios se ocuparía igualmente de dictadores como Kim Jong-un de Corea del Norte y Nicolás Maduro de Venezuela. Cf. Jacobs, 2018.

reino de Dios debe expandirse. Una de las estrategias cruciales es la ‘guerra espiritual estratégica’ contra espíritus territoriales; un concepto fuertemente promovido por C. Peter Wagner (Resane, 2016, pág. 2).²⁴ El concepto de la guerra espiritual estratégica afirma que poderosos príncipes satánicos (cf. Daniel 10:13.20, Efesios 6:12) junto con demonios subordinados, rigen a determinados territorios como barrios, ciudades, naciones enteras y las instituciones sociales más significativas. Estos poderes estarían detrás de estructuras humanas que corrompen la sociedad y estorban la proclamación del evangelio. Con la oración, los guerreros espirituales pueden discernir las jerarquías demoníacas responsables y elaborar un mapeo de su influencia. Con la oración de guerra, se reprende a estas huestes satánicas y se libera el territorio para el mensaje de Jesucristo (Zaldívar, 2006, págs. 249-253).²⁵

3.1.2 El mandato de los siete montes y el dominionismo

La guerra espiritual estratégica está estrechamente vinculada al mandato de los siete montes (Geivett & Pivec, 2014, págs. 162-163).²⁶ Según esta doctrina, el reino de Dios debe ser

²⁴ De acuerdo a Kelebogile Resane, Wagner expuso su doctrina de la guerra espiritual en su obra “Confronting the Powers: How the New Testament Church experienced the Power of Strategic-Level Spiritual Warfare and Engaging the Enemy” (1996). En este libro, Wagner expone la guerra espiritual en relación a las relaciones inter-personales (y la oración mutua), las fuerzas demoníacas lideradas por Satanás, la guerra espiritual estratégica y el mapeo espiritual. Wagner sostuvo la doctrina protestante de la santificación hasta que su interacción con Cindy Jacobs abrió sus ojos a la problemática de la guerra espiritual. Cf. Resane, 2016, pág. 2.

²⁵ La estrategia de combate consiste en identificar las puertas de ingreso (como por ej. pecados individuales y sociales), las ataduras (adiciones, efectos de heridas emocionales, patrones destructivos, etc.) y los medios (como por ej. gobiernos, centros educativos, etc.) de la influencia demoníaca (Cf. Zaldívar, 2006, págs. 249-253). Una forma popular de atar a los demonios son los paseos de oración. La idea detrás de esto es que la oración que se realiza cerca de un centro de la actividad demoníaca tiene un efecto mayor.

²⁶ La idea de los siete montes originalmente fue recibida por los fundadores de JUCUM, Loren Cunningham, y el fundador de Cruzada Estudiantil, Bill Bright. Cunningham cuenta cómo Dios le dio la visión de la estrategia de los siete

expandido a través del gobierno de la iglesia en las siete instituciones más importantes de la sociedad: el gobierno, los medios de comunicación, la familia, los negocios, la educación, la iglesia y la cultura (Geivett & Pivec, 2014, págs. 161-162). Esta teología es conocida como dominionismo (Dominionismo, 2019), la cual busca establecer un gobierno teocrático sobre la tierra (Mora, 2019, pág. 27).²⁷

De acuerdo a la NRA, Dios perdió el control sobre la creación después de la caída de Adán. Ahora Él busca reestablecer su gobierno sobre la tierra mediante el ejército de Joel (Dominion Theology, 2019). De acuerdo a la NRA, Dios restaurará su control sobre toda la creación mediante los apóstoles territoriales, quienes tienen autoridad sobre regiones. Estos apóstoles dirigirán la guerra espiritual y atarán los demonios territoriales, permitiendo así que el ejército de Joel domine los siete montes. También se espera que surjan apóstoles sectoriales que recuperarán el dominio sobre los siete montes. Así, el reino de Dios tomará una forma universal antes de la segunda venida de Jesucristo (Geivett & Pivec, 2014, págs. 161-162; Mora, 2019, págs. 28-29).

3.2 Milagros

La NRA espera que milagros sensacionales, nunca antes experimentados, ocurran. Pero la teología de los milagros se distingue en por lo menos tres aspectos del protestantismo clásico (Geivett & Pivec, 2014, págs. 181-193):

montes en agosto de 1975. Al día siguiente, se reunió con Bill Bright. Resultó que Dios le había dado a Bright la misma visión. El mandato de los siete montes implica que, aparte del trabajo evangelista, creyentes cristianos obran en sus respectivas esferas para transformarlas de acuerdo a la voluntad de Dios. Cf. Geivett & Pivec, 2014, págs. 162-163

²⁷ Esta enseñanza también es conocida como la ‘Teología del Reino ahora’. Cf. Mora, 2019, pág. 27

(1) Bajo el liderazgo de los apóstoles y profetas, la iglesia de los últimos días obrará milagros que nunca antes ocurrieron (cf. especialmente Juan 14:12).²⁸

(2) Las nuevas revelaciones proclamadas por apóstoles y profetas activarán los poderes milagrosos.²⁹

(3) Los seguidores de los apóstoles y profetas crecerán en su eficacia milagrosa hasta el punto en que proclamarán el juicio de Dios sobre la tierra. Algunos incluso serán inmortales.

Conclusión

Para concluir se evaluará el movimiento apostólico desde aspectos positivos y negativos que presentamos a continuación:

Aspectos positivos

¿Cuál debería ser nuestra postura ante la NRA? La NRA deja después de casi 30 años una herencia mixta. De acuerdo a mis observaciones, la NRA muestra rasgos positivos, ya que pone de relieve verdades bíblicas que fueron ignoradas en el pasado por muchas iglesias. Se mencionarán varios de los aspectos positivos:

- La NRA muestra una ansiedad por la renovación espiritual de las iglesias y personas.
- Los apóstoles y profetas del movimiento apostólico son cristianos comprometidos que buscan hacer la voluntad de Dios.
- La NRA recuerda a la iglesia que ella está en una situación de lucha, que debe salir de la comodidad y expandir el reino de Dios hasta los confines de la tierra.

²⁸ Se espera que los enfermos en los hospitales y las instituciones psiquiátricas se curen, que inundaciones se detengan con una palabra, que las leyes naturales se suspendan, que las montañas se hundan en el mar, etc.

²⁹ Para este propósito, la NRA estableció varias prácticas cruciales como el imponer de las manos, el ayuno, oración 24/7, etc.

- La NRA muestra que muchas iglesias sufren bajo estructuras que obstaculizan la proclamación del evangelio.
- La NRA no limita el evangelio a la transformación personal, sino busca un cambio de todas las esferas de la sociedad.
- La NRA puso de relieve la realidad de Satanás y de sus huestes demoníacas y su influencia corrosiva sobre la sociedad y cada individuo.
- La NRA espera grandes milagros. Esto desafía la ausencia de los aspectos sobrenaturales que caracteriza a tantas denominaciones tradicionales que fueron influenciadas por el racionalismo de los últimos siglos.

Aspectos negativos

Pero la NRA también conoce extremos peligrosos y sectarios (Byler, 2019). Se mencionarán tres áreas de peligro que emanan de la NRA:

(1.) La estructura piramidal y la centralidad de los apóstoles es un campo fértil para todo tipo de abusos de autoridad (Resane, 2016, pág. 5).

(2.) La autoridad de los apóstoles y profetas puede llegar a ser un desafío directo a la autoridad bíblica. Esto, por un lado, tiene que ver con el hecho de que los apóstoles y profetas modernos asumen roles que el Nuevo Testamento nunca les asignó. En contra del consenso neotestamentario, los apóstoles modernos perciben su ministerio en continuidad con el de los doce apóstoles y Pablo, aunque su ministerio fundacional cesó con su muerte al cabo del siglo I (Mauerhofer, 2011, págs. 706-710).³⁰ Además, los profetas suelen asumir una función que

³⁰ El NT conoce dos categorías de apóstoles: Primero están los doce apóstoles de Jesús y Pablo (Mt 10:2, Mc 3:14, Lc 6:13, Gal 1:1.17, Rom 1:1, etc. El ministerio de estos apóstoles es único en la historia de la redención, por lo que no continúa en la actualidad. Este se debe a que ellos fueron los testigos presenciales de Jesús (Hch 2:21-22, 4:33, 2Ped 1:16-18, etc.). Ellos forman, por

relativiza la función del magisterio eclesial y la proclamación de la sana doctrina.³¹

Esto tiene como consecuencia, por otro lado, que las acciones y enseñanzas del apóstol como también las revelaciones del profeta frecuentemente son consideradas como una oposición a la voluntad de Dios. Se considera que el crítico está bajo el dominio del demonio de la religión. No sorprende entonces que, en muchas iglesias apostólicas, el estudio cuidadoso de la Biblia quede relegado a un plano secundario. Se mencionarán dos ejemplos:

- Se afirma, por ejemplo, que los profetas no revelan verdades contrarias a la Biblia, sino que simplemente rescatan verdades perdidas. Pero si la revelación del profeta considera que Efesios 4:11 tiene que interpretarse de acuerdo a los preceptos apostólicos, la profecía deja de estar sujeta al escudriño bíblico (Geivett & Pivec, 2014, págs. 115-116).
- Otros consideran que el mandato de los siete montes es una verdad profética divinamente revelada y anticipada en textos antiguotestamentarios como Deuteronomio 7:1-2. Aquí Dios mandó a los israelitas que destruyan por completo las siete naciones de Canaán. Congregaciones apostólicas suelen interpretar las siete naciones cananeas como representantes de las siete esferas, por ejemplo: los heteos son el monte de los medios de comunicación o los amorreos el monte de la educación. Esta interpretación

lo tanto, el fundamento de la iglesia universal (Ef 2:20, 1Cor 3:10). Su enseñanza debe considerarse como palabra de Dios (Hch 2:42, 1Tes 2:13). Sus nombres están escritos sobre las piedras fundacionales de la Nueva Jerusalén (Apoc 21:14). Aparte de estos apóstoles fundacionales, el NT conoce un segundo grupo de apóstoles como Bernabé (Hch 14:4,14), Tito (2Cor 8:23), Santiago el hermano del Señor (Gal 1:19) y otros. De acuerdo al significado lexical del término *apostolos* (“ἀπόστολος”), estos apóstoles cumplían funciones de “mensajeros” y “enviados”. Ellos desempeñaban, por lo tanto, ministerios que hoy en día equivaldrían a la función de enviados misioneros. Cf. Mauerofer, 2011, págs. 706-710.

³¹ Para un estudio más profundo del don de profecía en el NT cf. Grudem, 2007, págs. 1107-1117.

obviamente es errónea, ya que estas palabras de Moisés en su contexto original no querían afirmar el mandato de los siete montes (Reforma Societal, 2019).

La Biblia aquí se degenera a una especie de trampolín del cual se salta para justificar todo tipo de doctrinas. Así, La Escritura deja de ser una norma correctiva ante doctrinas y prácticas.

(3.) El problema de la autoridad que se observa en la NRA origina, por lo tanto, doctrinas que no tienen el aval bíblico necesario, como son, por ejemplo, la guerra espiritual estratégica con el mapeo (Arnold, 1999, págs. 161-230³² o el dominionismo. Así, Geivett y Pivec observan acertadamente:

Estamos seguros de que lo necesario para que la iglesia florezca hoy en día, ha sido revelado en el Nuevo Testamento. Por lo tanto, es presuntuoso afirmar que se requiere algo más o forzar una interpretación que no está justificada por la evidencia, lo cual es una amenaza a la

³² La Biblia parece asumir que ciertos lugares son influenciados por huestes y jerarquías espirituales malignas (Deut 32:8, Sal 82:1-8, Is 24:21). Ella no duda en designar la idolatría de las naciones como adoración de demonios (Deut 32:17, Sal 95:5, 106:37-38, cf. 1Cor 10:20). La relación entre naciones, territorios y demonios y, por lo tanto, la noción de los “espíritus territoriales” es sustentado también por Daniel 10:13.20.21. Aquí, príncipes demoníacos están en guerra con ángeles obedientes a Dios. Los eventos de Dan 10 ocurrieron en el año 535 a.Cr. Después de esta visión, el “príncipe de Persia” permaneció por otros 200 años (hasta la derrota contra Alejandro Magno). Así pues, la oración de Daniel no echó a este espíritu territorial (lo cual tampoco era su intención). Dios concedió a Daniel una visión muy limitada de su actuar soberano para que su profeta entienda que Dios destruirá a los principados demoníacos que están ligados al destino de los imperios que oprimen al pueblo de Dios (cf. Dan 2:44, 4:35). La lucha en contra de estos espíritus territoriales no es, por lo tanto, obra del creyente, ya que esta guerra pertenece al actuar soberano de Dios. Su discernimiento tampoco es tarea del creyente, ya que Dios en excepciones otorga a sus profetas una revelación de discernimiento. Dios mismo (y no el creyente) detiene el poder satánico (2Tes 2:1-12) e incluso utiliza los espíritus demoníacos como instrumento de castigo (2Tes 2:11-12, Apoc 9:2-11, cf. 1Sam 16:14-15, Jue 9:23, 1Rey 22:19-22). Como Daniel, el creyente sincero intercederá ante Dios por el pueblo de Dios. Cf. Arnold, 1999, págs. 161-230.

integridad de las Escrituras (Geivett & Pivec, 2014, pág. 74).

Bibliografía

- Arnold, C. (1999). *Spiritual Warfare: What does the Bible really teach?* London: Marshall Pickering.
- Bowler, C. (2010). *Blessed: A History of the American Prosperity Gospel*. Duke University. Obtenido de https://dukespace.lib.duke.edu/dspace/bitstream/handle/10161/2297/D_Bowler_Catherine_a_201005.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Byler, D. (25 de Abril de 2019). *¿Apóstoles?* Obtenido de <https://www.menonitas.org/n3/apostoles.html>
- Does a person / ministry need a spiritual covering?* (10 de Abril de 2019). Obtenido de <https://www.gotquestions.org/spiritual-covering.html>
- Dominion theology*. (12 de Abril de 2019). Obtenido de https://en.wikipedia.org/wiki/Dominion_theology#Kingdom_Now_theology
- Dominionismo*. (12 de Abril de 2019). Obtenido de <https://es.wikipedia.org/wiki/Dominionismo>
- Enns, P. (2008). *Compendio Portavoz de Teología*. Grand Rapids: Editorial Portavoz.
- Entrevista Apostol Tony Santos: Reforma Societal*. (25 de Abril de 2019). Obtenido de <https://www.youtube.com/watch?v=Fk-xcRD-jqE&feature=youtu.be>
- Geivett, R. D., & Pivec, H. (2014). *A New Apostolic Reformation? A Biblical Response to a Worldwide Movement*. Wooster: Weaver Book.
- Grudem, W. (2007). *Teología Sistemática: Una introducción a la doctrina bíblica*. Grand Rapids: Zondervan.
- Hawkes, P. (5 de Abril de 2019). *A Critical Analysis of the Third and Fourth Wave of Pentecostalism*. Obtenido de <http://uir.unisa.ac.za/handle/10500/1857>
- Internacional Coalition of Apostolic Leaders*. (12 de Abril de 2019). Obtenido de <https://www.icaleaders.com/>

- Jacobs, C. (3 de Setiembre de 2018). *What God is Saying for 2018*. Obtenido de <https://www.charismamag.com/blogs/prophetic-insight/35439-cindy-jacobs-what-god-is-saying-for-2018>
- Latter Rain (post–World War II movement)*. (9 de Setiembre de 2018). Obtenido de [https://en.wikipedia.org/wiki/Latter_Rain_\(post%E2%80%93World_War_II_movement\)](https://en.wikipedia.org/wiki/Latter_Rain_(post%E2%80%93World_War_II_movement))
- Mattera, J. (25 de Abril de 2019). *17 Contrasts Between Kingdom Age and Religious Systems*. Obtenido de <https://www.icaleaders.com/news/2016/2/18/17-contrasts-between-kingdom-age-and-religious-systems-by-joseph-mattera?rq=Religion>
- Mauerhofer, E. (2011). *Biblische Dogmatik* (Vol. II). Nürnberg: VTR.
- Mora, F. (23 de Abril de 2019). *América Latina: Un contexto donde abundan los Apóstoles*. Obtenido de <https://famorac.files.wordpress.com/2016/07/apoc81stoles-latinoamericanos.pdf>
- Movement, S. (9 de Abril de 2019). Obtenido de https://en.wikipedia.org/wiki/Shepherding_Movement
- New Apostolic Movement*. (31 de August de 2018). Obtenido de https://en.wikipedia.org/wiki/New_Apostolic_Reformation
- Nicolás, H. (15 de Abril de 2019). *La Nueva Reforma Apostólica: Un estudio del nuevo paradigma eclesiológico de Peter C. Wagner*. Obtenido de file:///C:/Users/User/Downloads/Caracteristicas_de_la_Nueva_Reforma_Apos.pdf
- Oberti, H. (s.f.). *Religión versus Reino*. Obtenido de <http://www.impactoapostolico.org/escuela-del-reino/religion-versus-reino.html>
- Olson, R. E. (15 de Abril de 2019). *Is the “New Apostolic Reformation Movement” a Cult?* Obtenido de <https://www.patheos.com/blogs/rogereolson/2015/06/is-the-new-apostolic-reformation-movement-a-cult/>
- Reforma Societal*. (25 de Abril de 2019). Obtenido de <https://www.youtube.com/watch?v=LEjB-qw1mRU&feature=youtu.be>

- Resane, K. (2016). *The New Apostolic Reformation: The critical reflections of the ecclesiology of Charles Peter Wagner*. HTS Theological Studies/Theological Studies(72(3)), 1-11. Recuperado el 9 de Abril de 2019, de https://www.researchgate.net/publication/306086009_The_New_Apostolic_Reformation_The_critical_reflections_of_the_ecclesiology_of_Charles_Peter_Wagner
- Ross, C. (5 de Abril de 2019). *The New Apostolic Reformation: an analysis and critique*. Obtenido de https://open.uct.ac.za/bitstream/handle/11427/8052/thesis_hum_2005_ross_c.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Smietana, B. (11 de Abril de 2019). *The 'Prophets' and 'Apostles' Leading the Quiet Revolution in American Religion*. Obtenido de <https://www.christianitytoday.com/ct/2017/august-web-only/bethel-church-international-house-prayer-prophets-apostles.html>
- Wagner, C. P. (31 de Agosto de 2018). *The New Apostolic Reformation Is Not a Cult*. Obtenido de <https://www.charismanews.com/opinion/31851-the-new-apostolic-reformation-is-not-a-cult>
- What is the Shepherding Movement?* (10 de Abril de 2019). Obtenido de <https://www.gotquestions.org/shepherding-movement.html>
- Zaldívar, R. (2006). *Teología Sistemática: Desde una perspectiva latinoamericana*. Barcelona: Editorial CLIE.

Autor

Rainer Siemens nació el 20 de noviembre de 1984 en Asunción. Finalizó sus estudios secundarios en el año 2003 en el Colegio Alemán Concordia de Asunción. Posterior a eso, estudió 1 año de teología en el CEMTA. Durante los años 2005-2007, trabajó para la organización misionera OM (Operación Movilización) a bordo del barco Doulos en unos 30 países. Desde finales del año 2007 hasta el 2012, estudió teología en la FTH de Giessen, Alemania. A partir del 2013 fue profesor de Antiguo Testamento, Apologética, Sectas y Teología Sistemática en el CEMTA. Él es uno de los panelistas del programa Fundamentos,

de Radio Obedira (102.1) y referente apologético en el ámbito nacional. Actualmente está cursando estudios doctorales en la Universidad de Amsterdam (Países Bajos). Está casado con Renate Franz, con quien tiene un hijo (Thiago) de 5 años y una hija (Tania) de 2 años.